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应询部门：
交通分局：一是推动立体停车设施建设，

摸排镇中心区可利用建设用地，向上要停车
空间。二是盘活桥下空间利用，已汇总统计
出共有21处可供使用,后续将加强与桥下空
间管理单位、村（社区）沟通，尽早盘活地块
使用。三是推动停车资源共享，交通分局将
加快与各部门、各村（社区）研究内部停车场
开放共享事宜，目前服务大楼、综保区停车
场均已实现开放共享使用。四是谋划全镇
停车智能化管理，加快建设全镇统一的停车
信息管理系统，构建“全镇一个停车场”，依
托该系统基础数据，研究建设全镇共享停车
服务平台，实现全镇车位资源最大化供给和
利用。

交警大队：一是在全镇现有19套违停流
动抓拍设备的基础上，进一步推进大货车违

停多发路段电警抓拍设备建设，通过扩大监
控覆盖面，提升违停管控和查处效能。二是
加强桂枝洲等重点路段巡查管控，及时劝
导、查处违停行为，不定期联合交通、城管部
门开展联合整治行动，对重点区域占道停放
的大货车，及单独停放的挂车、货柜、罐体逐
片进行清理，采取电话、上门走访等方式通
知所有人、管理人及时转移，对拒不转移的，
采取强制拖移措施，并对所有人依法处罚。
三是加大进企业沟通协调和宣传、劝导力
度，要求企业履行主体责任，尽量扩容场内
停车泊位，减少车辆在场外停放数量和时
间；加强本企业运输车辆及对接业务车辆管
理。四是促请并配合交通、国土和城管等部
门通过与高速公路管理部门沟通协调，充分
利用广深沿江高速高架桥底空地等闲置土
地，设置停车场，主要供附近物流运输车辆
停放。

11 询问人（社会治理小组副组长梁淑贞）：在走访联系群众中，群众反映较为强烈的
问题是停车难、停车乱，请问交通分局、交警大队，有什么措施能够新增建设停车设施
或利用闲置空间增加停车位？针对我镇大货车、货柜车多，如何整治乱停车、规范停车
管理？

应询部门：
农林水务局：沙田镇正在推进对全镇农

田工具房进行全面换装工作，一是清理不合
规范的田间窝棚，二是对留存的工具房进行
统一规范。目前，正以民田、杨公洲村为试
点，并同步在其他村推开，着重率先抓好高
速高铁轻轨等主干线路沿线范围内工作以
及镇内24家休闲钓鱼场的工具房整治。计
划这两项工作在春节前全面完成。

城管分局：一是集中力量整治乱搭建。
以村（社区）为单位，集中力量开展乱搭乱建
集中整治工作，并制定了雨棚、车棚、阳光房
等刚需搭建物的统一样式，提高城乡风貌景
观。二是指导村（社区）工作落实到位。推

动围挡、窝棚、乱搭乱建等各项整治工作，截
至目前，共整治乱搭乱建965宗，再生资源回
收场所70处。三是督导环卫企业提高养护
质量。多措并举，加强一线突击检查，监管
企业认真履行合同；同时，督导环卫企业保
质保量落实主次干道日常保洁工作。截至
目前，拆除整治围挡共137处，清理闲置地
117处。

水务运营中心：今年以来，已完成沿河
违填违占清理面积约10200平方米。下来，
中心将继续积极配合开展河涌整治工程，稳
步推进河涌沿线违章搭建清理，同时，联同
河长办继续加大河涌巡查力度，坚决杜绝新
增沿河违章搭建，并逐步清除历史违章搭
建，确保河涌沿岸整洁干净。

22 询问人（镇人大主席团成员、农村工作小组组长谢剑锋）：我镇高速高铁轻轨沿线
景观不美，农田有窝棚，河涌两岸违章搭建，农村边角地环境卫生差。针对以上问题，
请问农林水务局、城管分局、水务运营中心，下来将如何提升我镇绿美质量？

应询部门：
住建局：一是加强既有农房风貌提升工

作，对既有农房的屋顶、外墙、门窗、庭院四
大部分进行风貌提升改造。鼓励先行先试，
分阶段落实提升工作。以阇西、先锋、大泥
村为试点村，保持村庄格局，统一规划设计，
连片推进改造，做到外观风格、屋顶用材、外
墙色彩、门窗风格等协调统一，推动整体风
貌水平提升。今年，重点推进完成阇西村美

丽圩镇建设(一期)工程。二是落实新建农房
风貌监管工作，进一步规范了新建农房风
貌，严格落实按图施工、对图验收制度。三
是计划中远期风貌提升工作。指导相关村
（社区）尽快完成“一村一策”编制工作，统一
农房风貌。阇西村作为第二批省典型村的
培育工作，全力推进实施动工并完成农房风
貌整治提升，形成以点带面，实现全镇农房
风貌有显著变化，助推我镇“百千万工程”提
质增效。

33 询问人（城市建设小组副组长刘冠聪）：由于历史原因，我镇早期农房建设缺乏有
序规划，建筑外立面不够美观，农房风格不统一，没有形成特色风貌。请问住建局，下
来如何采取有效措施，进一步提升农村风貌？如何引导鼓励群众支持参与农房风貌提
升改造工作？

应询部门：
城管分局：（一）在提高环卫作业标准方

面。重点推进拆除围挡、撤桶行动、“三边
三地”等突出领域工作。（二）在缩小镇村环
境卫生差距方面。一是加强闲置地管理。
加强“三边三地”的日常管养，计划将各村
未开发利用或已开发区域周边纳入镇环卫
统筹范围，由现有保洁养护公司统一开展
日常保洁。二是增加设备人员，已陆续在
中心区主干道等路段按标准配置统一美观
的两分类果皮箱。另外，养护单位将在原

合同基础上增加环卫工人 150 人，水车 3
辆，小型高压冲洗车10辆，以及相应配套作
业设备一批。三是提高保洁养护水平。加
强养护人员的岗前培训，增加保洁频次，消
除各类卫生黑点。四是创建示范路段。率
先在滨江路、庄士路、横流南路等重要交通
廊道创建示范路段，高标准落实定点保洁，
重点巡查，专项督导等措施，加快推动沿线
各村（社区）环境品质提升。（三）在“六乱”
治理方面，保障农贸市场、校园以及居民区
周边市容秩序。

44 询问人（镇人大主席团成员、生态环保小组组长樊惠明）：围绕建设湾区至美滨海
港城目标，在撤桶、撤围挡等措施实施后，请问城管分局，如何进一步加强环卫保洁、

“六乱”长效整治，并缩小镇村环境卫生差距，全面提升城乡风貌品质？

应询部门：
镇妇联：（一）激发群众参与，推进美丽

庭院建设提档升级措施。一是坚持常态化
组织妇联执委、巾帼志愿者进村入户，呼吁广
大妇女和家庭争做绿美沙田生态建设的倡导
者、守护者。二是带领青少年儿童主动参与

“美丽庭院”建设工作。三是充实“美丽庭院”
导师团成员，吸纳更多优秀家庭代表、妇女干

部、园艺师、巾帼志愿者等加入。四是利用各
村（社区）妇女议事会，引导群众由“要我建”转
为“我要建”。（二）“美丽庭院+微经济”，打造精
品路线。一是积极推动“花卉超市”建设工作，
倡导家庭参与建设“美丽庭院”。二是加大力度
支持妇女依托庭院探索创业致富门路，打造

“庭院+经济”精品路线，使“美丽庭院”催生
“美丽经济”，让好风景变成“好钱景”。

55 询问人（镇人大主席团成员、教科文卫小组副组长周庆祥）：美丽庭院建设需广泛
发动，凝聚各方力量深度参与，请问镇妇联，下来如何深入发动，激发群众参与热情，
推进美丽庭院建设提档升级？
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专题询问始于“问”，但决不能
止于“答”，关键在于“改”。监督问
题整改落实到位，认真做好专题询
问“下半篇文章”，才能让专题询问
形成闭环，体现职能部门决心、行
动和成效。专题询问会要求，各相
关职能部门以此次人大专题询问
为契机，进一步提高政治站位，增
强责任感、紧迫感和使命感，以精
准之策、非常之力、务实之举，齐心
协力抓好“百千万工程”六大专项
工作，向群众交出一份满意的答
卷。对这次专题询问提出的问题，

要拿出硬性整改措施，抓紧整改、
用心整改、有效整改，真正将书面
答复转化为具体行动，将口头承诺
转化为工作实效，让沙田镇首次开
展专题询问问出动力、问出成效。

下来，镇人大将把跟踪这次专
题询问整改落实作为一项重要任
务抓紧抓实，并将开展“百千万工
程”六大专项工作专题视察并审议
整改落实情况列入人大明年工作
计划，督促答好“下半篇文章”，推
动专题询问从“程序监督”转变为

“实效监督”。

“围绕建设湾区至美滨海港城目标，在撤桶、撤围
挡等措施实施后，如何进一步加强环卫保洁、‘六乱’
长效整治，并缩小镇村环境卫生差距，全面提升城乡
风貌品质？”

“在走访联系群众中，群众反映较为强烈的问题
是停车难、停车乱，如何新增建设停车设施或利用闲
置空间增加停车位？针对我镇大货车、货柜车多，如
何整治乱停车、规范停车管理？”......

沙田首次开展专题询问沙田首次开展专题询问 高质量提升人大监督实效高质量提升人大监督实效

作为省委部署的推动全省高
质量发展的“头号工程”，“百千万工
程”是镇委、镇政府的中心工作，也
是镇人大的重要监督项目。

为做好听取和审议“百千万工
程”六大专项工作情况报告并开展
专题询问，今年初，镇人大就把实
施专题询问列入了2024年度人大
工作计划。镇人大调研组到市人
大农业农村工委取经，学习借鉴省
市人大开展专题询问相关工作做
法、流程和要求，并在多次组织专
题研究、反复听取相关意见建议和
充分沟通协调的基础上，制定了沙
田人大《关于听取和审议“百千万
工程”六大专项工作情况报告并开
展专题询问的工作方案》。

为充分掌握情况，深挖找准存
在问题，镇人大组织代表结合日常
工作监督和持续广泛调研，线上线
下相结合，深入挖掘六大专项工作
中存在的问题。一是专项视察调
研查找工作不足。由镇人大牵头，

组织开展绿美生态建设、人居环境
整治、民生实事项目等专题视察监
督活动，进一步摸清六大专项工作
现状。各代表小组组成 6 个调研
组，分别组织人大代表深入到六大
专项工作牵头责任部门、村（社区）
一线，通过听取汇报、座谈交流、实
地视察等方式，并结合“行走沙田”
以及日常走访联系群众等，充分了
解工作实施情况，精准摸查存在问
题，形成调研工作情况报告。二是
网络问卷调查广泛收集群众意
见。通过镇人大公众号、数字人大
等网络平台发布调查问卷，将269
位市民群众反馈的意见建议汇总
梳理，并作为专题询问问题内容的
重要参考。三是明查暗访发现问
题。镇“百千万工程”指挥办牵头，
对全镇市政设施、环境卫生、河涌
整治、屋顶搭建等开展明查暗访，
制作专题片，以代表小组为单位组
织代表观看，引导代表深入调研，
高质量提出意见建议。

本次专题询问的根本目的就
是，既紧紧围绕镇委中心工作，推
动“百千万工程”高质量开展实
施，又能聚焦群众呼声关切，助力
全镇人居环境、城市品质提升，推
动“百千万工程”做实做细做出成
效，切实增强群众的获得感幸福
感。为此，镇人大严格抓好询问
方向关、实效关，召开主席团扩大

会议，围绕询问提问问题、询问
人、提问顺序、会议相关事项安排
以及部门提交的专项工作报告等
逐项进行研究，充分听取主席团
成员、代表小组正副组长意见建
议，综合调研、征求群众意见、明
查暗访工作情况，研究确定询问8
个问题，让问题更加精准、更具

“辣味”。

充分调研 做深做实“问”前准备

专题审议 提问做到有的放矢

跟踪督办 确保问出实效

本报讯（文/图 何子扬 通讯
员 沙田人大）12月10日，沙田镇人
大开展了一场深度聚焦的问政监
督——“百千万工程”六大专项工
作推进情况专题询问。会上，镇
人大主席团成员及代表工作小组
正副组长接连抛出 8 个切中要害
的关键问题，以问题为导向，一针
见血，犀利发问，直击六大专项工
作“痛点、难点、堵点”。镇“百千
万工程”指挥办、农林水务局、住
建局、城管分局、财政分局等10个
政府有关部门负责同志到场应

询，坦诚回应，摆数据、讲举措、亮
承诺。在你来我往的问答中，形
成思想共识、凝聚行动力量、探讨
破解难题之策，为“百千万工程”
六大专项工作高质量推进注入强
大动力。

这是沙田人大首次采取专题
询问方式实施专项工作监督，是沙
田人大深入贯彻落实习近平总书
记在庆祝全国人民代表大会成立
70周年大会上的重要讲话精神，推
动人大工作创新，提升人大监督、
代表履职质量的生动体现。

现场发问 问出群众心声

■人大代表以问题为导向、犀利发问，相关部门坦诚回应


